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不同岗位 同样精彩

不久前，北京市海淀区 2 个冬奥
场馆的 3 项“相约北京”系列冬季体
育赛事顺利落幕。在测试活动中，“双
奥”场馆首都体育馆和五棵松体育中
心通过了全领域、全要素、全流程的
实战演练。

经过多日的在岗工作，来自中国
人民大学新闻学院的志愿者赵昕终于
可以踏实地睡个好觉。作为交通领域
志愿者，她的主要工作是在首都体育
馆外引导运动员、技术官员、媒体记
者等不同类别人员到达和离开场馆。

进入 11月，北京气温骤降，大风
天气频频。对于长时间站在室外服务
的志愿者来说，这可是不小的挑战。
为了保暖，赵昕里三层外三层地裹了
个严实，团队也增加了轮岗频次，将
轮换时间缩短为半小时。尽管寒风凛
冽，志愿者的饱满热情、身体状态和
服务质量丝毫未受影响。

测试赛开始前是运动员训练日，
由于运动员抵达时间不固定，对志愿
者服务强度的要求随之增加。为了随
时接送到场馆训练的各国选手，赵昕
需要在凌晨 4 点起床，晚上 10 点多才
能返程。

每天早起晚归、无法看到赛场内
的精彩瞬间——尽管辛苦，但赵昕觉
得“一切都值得”。

“最后一晚比赛结束后，运动员乘
坐大巴离开。我们 10个志愿者保持着
防疫安全距离，向车内挥手告别。运
动员也不停地招手、竖起大拇指，我
能看到他们的嘴型在说‘谢谢’‘再
见’。当时我的心中很是自豪！”

不同岗位，同样精彩。赵昕说，
做好志愿者的服务工作，就是为赛事
顺利进行贡献一份力量。接下来，她
会好好休整一段时间，拿出最好的精
神面貌迎接北京冬奥会的志愿服务。

创新志愿者培训模式

11月 17日，北京外国语大学北京
冬奥会、冬残奥会志愿者综合素养能
力提升培训“冬奥大讲堂”如约而
至。活动中，北京冬奥组委对外联络
部语言服务处副处长、语言服务业务
领域志愿者经理张阳作为主讲人，与
该校400多名冬奥志愿者分享经验。

为了让志愿者在赛会期间提供高
水平、高质量的服务，志愿者来源高
校各施所长，创新志愿者培训模式。
北京外国语大学 2018级本科生刘潇玥
说，学校的志愿者综合素养能力提升

培训内容涵盖体态礼仪、急救知识及
疫情防控、心理及情绪管理等内容。

刘潇玥在五棵松体育中心担任媒
体运行摄影助理。她说，培训内容很
有针对性，能够让她在志愿服务中更
好地应对突发情况，也能更精准地对
接服务对象的需求。

目前，北京冬奥组委已经为志愿
者规划了奥林匹克基础知识、北京冬
奥会和冬残奥会应知应会知识、志愿
服务通识、志愿服务技能等 4 个板块
23门必修课程，并提供部分选修课程。

“培训不只是为了提高服务能力，
也能加深我们对冰雪运动的了解。科
学系统地做好每一步培训，才能更快
进入最好的服务状态。”刘潇玥说。

传递奥运志愿情

今年暑假，在北京冬奥会和冬残
奥会志愿者最终面试环节的前一天，
北京物资学院商务英语专业大三学生
张祉纯一夜未眠。

“面试时，我发挥出了最佳状态。
当得知自己成为北京冬奥会、冬残奥
会志愿者的时候，我的眼泪一下子没
忍住！我的父母也特别高兴，为我骄
傲。”谈及成为冬奥志愿者的感受，张
祉纯仍然难掩兴奋。

张祉纯对奥运志愿者的向往始于
2008 年北京奥运会。那时，她的父亲
是北京奥运会的志愿者。在张祉纯的
记忆中，那个夏天父亲每天早出晚
归，但似乎从不觉得累，抱起她说奥
运赛场上的故事，一讲便是一个晚上。

2015 年，冬奥会主办权花落北京
的一刻，父女俩都非常激动。如今，
经过层层选拔与高质量培训，这份奥
运志愿情从父亲传到了女儿手中。

北京首都国际机场T3航站楼交运
服务区是张祉纯的服务地点。虽然还
没有分配具体岗位，但张祉纯已在心
中无数次想象自己穿上志愿者制服的
样子。

“我们一定会用最好的状态、最好
的服务，向世界展示中国青年的精神
风貌，展示中国志愿者的友好与真
诚。”张祉纯说。

自北京冬奥会赛会志
愿者启动报名以来，报名
人数已突破100万，其中
18—35 岁人群占比超过
95%，近两万人将投入到
冬奥会和冬残奥会的志愿
服务中。

如今，冬奥志愿者正
在测试活动中加速成长，在
一系列培训中提高服务技
能与水平。在即将到来的冬
奥盛会中，志愿者的周到服
务、青春激情、温暖笑容将
组成最灿烂的底色。

正在美国休斯敦举行的 2021 年世
界乒乓球锦标赛传来好消息——两对
中美跨国组合将亮相今天开打的混双
比赛。其中，中国选手林高远将与美
国女队一号主力、华裔选手张安搭
档，东京奥运会冠军王曼昱则同 21 岁
的美国小将卡纳克组合出战。

在中美“乒乓外交”走过 50 年之
际，中美两国运动员在球台上再度携
手，续写乒乓友谊的新篇章。

一场因“搭错车”引发的友好互动，
敲开了中美两国的大门——上世纪 70
年代“小球转动大球”的中美“乒乓
外交”，成为世界外交史和体育史上的
经典一幕。此次中美选手配对出战世
乒赛，在赛场上“合作共赢”，正是两
国相处原则的写照——乒台虽小，尚
且足够中美选手接力挥拍；地球之
大，更容得下两国各自和共同发展。

体育超越国界、种族和意识形态，
是全人类共同的语言，也是和平友谊的
桥梁。新中国成立初期，以乒乓球为代
表的体育战线在打破重重封锁、拓宽交
流渠道、改善国际环境等方面发挥了独
到作用。今天，国际间的体育交流与合
作，仍在不断推动中国同世界各国文明
互鉴、民心相通。还有70多天，冬奥盛会
将在北京拉开帷幕。到那时，世界各国
运动员将在冬奥舞台中上演更快、更
高、更强——更团结的新传奇。

事实上，这不已是中外组合第一次
亮相世乒赛。早在2014年，中国便提议世
乒赛双打项目允许跨协会组合，并得到
国际乒联的支持。2015年苏州世乒赛和
2017年杜塞尔多夫世乒赛上，中国乒协
都曾积极推动组成跨国配对，许昕/梁夏
银这对中韩组合还斩获了2015年世乒赛
混双金牌。中外选手跨越地区和语言的
障碍，携手亮相世界乒乓球顶级赛场，
他们既是运动员，也是文化交流的使者，
真正成为友谊的桥梁和纽带。

一花独放不是春。近年来，中国积极推动乒乓球运动
的发展，让乒乓球在更多国家和地区落地开花。许多教练
和选手“走出去”，带去先进的技术和理念；很多外国球员

“走进来”，到中国参加联赛或训
练，在切磋进步的同时，与中国选
手加深交流，建立友谊。让国人骄
傲的“国球”，受到了更多国家民
众的关注和喜爱。

中国乒乓，世界共享——可
以 相 信 ， 小 小 乒 乓 将 继 续 讲 述

“小球转动大球”的故事。
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随着雪季到来，冰雪运
动不断升温，众多滑雪爱好
者“全家齐上阵”奔赴滑雪
场。在吉林长白山国际度假
区 滑 雪 场 ， 一 群 “ 冰 雪 萌
娃”格外引人注目。他们跟
随爱好滑雪的父母一起“闯
荡”滑雪场，在逐冰戏雪中
乐享童年时光。

图为小朋友体验雪地平
衡车。 新华社发

萌娃闯雪场

中国举协与泛美举联
举办线上训练营

据新华社电（记者刘阳） 中国与泛美线上举重训练营
日前在北京举行，奥运金牌教练于杰等人隔空向泛美运动
员进行了举重技术动作的专业指导，并向泛美各举重队介
绍了科技助力的各种设备和训练方法。

根据中国举重协会11月22日发布的消息，中国与泛美
线上举重训练营21日晚在北京的国家体育总局训练局举重
馆内举行。双方克服了13个小时的时差，切磋技艺、深入
交流。国家男子举重队主教练于杰、国家女子举重队教练
邓惠洁带领队员黄闽豪、袁程飞、李大银、蒋惠花等人参
与了本次训练营活动，队员们示范了中国举重队强化腰
部、腹部、肩胛区域的练习方法，以及提高上挺技术、翻
铃起始位置的动作练习。于杰、邓惠洁还通过网络、对泛
美运动员在举重训练中的技术动作进行了专业指导。国家
举重队还通过连线介绍了队伍科技助力的各种设备和训练
方法。

在训练营活动中，中国举重协会主席周进强说：“泛美
很多地方现在还没到早上7点，中国现在是晚上9点了，我
们共同克服了13个小时的时差，举办了这次中国与泛美线
上举重训练营。我衷心希望，在将来疫情形势好转后可以
邀请大家来到北京与中国举重队共同训练。”

泛美举联主席何塞表示，训练营是双方第一次交流合
作，但绝不会是最后一次，全球疫情得到控制后，期待与
中国进行更多的线下交流。他说：“中国举重是世界标杆，
值得泛美各队学习和借鉴。”

东京奥运会上，中国举重队取得 7金 1银的优异战绩，
近年来，中国举重的科学训练方法也逐渐引领国际举重潮
流，受到全世界举重和力量训练爱好者的关注。

中国队选手王曼昱 （左） 在比赛中。
新华社记者 杨 磊摄

据新华社电 （记者高春雨） 南美国
家哥伦比亚并不是传统冬季运动强国，
但近年来大力发展冰雪运动。2022 年北
京冬奥会赛场上，哥伦比亚参赛运动员
人数或将创新高。

哥伦比亚奥委会冬季项目协调人乌
普林尼表示，至少两名哥运动员将在北
京亮相——曾出战平昌冬奥会的波埃托
斯将参加男子高山滑雪项目；与此同

时，男子越野滑雪项目上，哥伦比亚已
锁定一个参赛名额，特亚尔和金塔纳将
为之展开较量。

曾作为越野滑雪运动员参加平昌冬
奥会的乌普林尼告诉记者，预计最终
会有 4 至 6 名哥伦比亚运动员出现在北
京冬奥赛场。“对我们来说这是一次特
别的赛会，我们很激动，届时很多赛
事值得观看。”乌普林尼说，“希望大

家支持我们的运动员，他们将在北京
全力以赴。”

哥伦比亚只有两次冬奥参赛记录：
2010年温哥华冬奥会和 2018年平昌冬奥
会上，哥伦比亚分别派出1名和4名运动
员征战高山滑雪、越野滑雪和速滑等项
目，但尚未有奖牌入账。

“人类现在还处在疫情阴霾中，这届
冬奥会将注定与众不同，而中国此前已

经展示了其令人惊叹的组织能力。”2022
年北京冬奥会哥伦比亚代表团团长纳瓦
罗在位于波哥大的哥奥委会总部对记者
说，“如果我们都能通过冬奥会展示世界
人民的博爱情怀、重燃希望的理想和不
被疫情打败的信心，那么中国举办的这
届赛会将意义非凡。”

曾参加 2008 年北京夏奥会的纳瓦罗
表示，与 10多年前相比，中国各大主要
城市在环境治理等方面取得了长足进
步，这符合国际奥委会的期许。纳瓦罗
说，北京冬奥会也将成为中国向世界展
示其成就的窗口，哥伦比亚代表团对此
充满期待。

哥伦比亚代表团期待亮相北京冬奥会

志愿者在“相约北京”冰球国内测试活动比赛间隙清冰。
新华社记者 吴 壮摄

志愿者在志愿者在““相约北京相约北京””冰球国内测试活动比赛间隙清冰冰球国内测试活动比赛间隙清冰。。
新华社记者新华社记者 吴吴 壮壮摄摄

志愿服务在冬奥
本报记者 孙亚慧


